

Intervención del Presidente de la República en Firma Convenio Programación Asentamientos Precarios Región Bio-Bío

Improvisación

PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS,
LUEGO DE FIRMA DE CONVENIO DE PROGRAMACIÓN PARA
ASENTAMIENTOS PRECARIOS DE LA REGIÓN

CONCEPCIÓN, 16 de noviembre de 2001

Queridos amigos, queridas amigas.

Gracias por estar acá esta mañana, ahora ya esta tarde, gracias por este recibimiento cariñoso que nos han dado junto al ministro de Vivienda –Lo que están pidiendo es que bajen un poquito los carteles-. Gracias por este recibimiento en donde estamos acá con el intendente, los ministros de Vivienda y Obras Públicas, el subsecretario del Ministerio del Interior, acompañado de todos ustedes, representantes de las 38 mil familias que viven en campamentos en esta VIII Región.

Este convenio que se ha firmado, que significa un tremendo esfuerzo del punto de vista de los dineros, es lo que nos permite cumplir lo que prometí cuando era candidato y pedí el apoyo de ustedes. Dije que mi compromiso era erradicar los campamentos hacia el año 2006. Con este convenio estamos concretando aquello. Las 28 mil familias en campamentos -hemos avanzado con más de 9 mil-, quedan 28 mil por delante. Eso es lo que estamos abordando con este convenio.

Por eso digo que hoy es un día importante y significativo para estas 28 mil familias. Aquí lo que está detrás es cómo somos capaces de hacer que todos los chilenos puedan tener una vida mejor, más segura, más estable, más digna. Todos ustedes han tenido que esperar largos años. Aquí, lo que nos dijo doña Angelina recién, desde la década del 70 esperando, pero ahora la villa que era barrota es una villa con pavimento, ahora es una villa que tiene alcantarillado. Ahora estamos teniendo una vida más digna. De eso se trata. Cómo somos capaces de hacer que este país, cuando crece, cuando se desarrolla, a todos les da una posibilidad. Un cartel que había allá decía "por una casa digna". De eso se trata. Todo chileno, toda chilena, tiene derecho a una casa digna.

¿En qué consiste la democracia? En que entre todos vamos a resolver cuáles son las cosas importantes que queremos resolver. En democracia decimos cuánto de la plata del Estado va a ser para dar un subsidio para una casa; cuánto de la plata del Estado va a ser para tener un camino mejor; una escuela donde vayan nuestros niños, donde haya alimentación y en donde le den también útiles escolares; una posta de salud donde estén los instrumentos, los médicos y los especialistas. De eso se trata, de cómo vamos progresando y avanzando.

¿Qué es lo importante aquí? Lo importante es cómo definimos entre todos cuánto dinero va para cada una de estas cosas. Eso en democracia se hace entre todos. Esa es la diferencia de lo que hemos señalado cuando hay cosas que el mercado no puede resolver porque, si fuera por el mercado, las casas serían sólo para el que la puede pagar entera con la plata de su bolsillo. Como eso no es justo, porque nos parece que todos

deben tener una vivienda digna, entonces la sociedad resuelve destinar una parte de los recursos del Estado para dar un subsidio y con ese subsidio una casa digna. En eso consiste, mis amigos, el cómo entre todos abordamos los temas que tenemos. Si usted da a todos por igual, mantiene la desigualdad.

Hoy día se están dando a conocer las pruebas del Simce, del rendimiento educativo. Seamos claros, hay que dar más recursos donde hay más pobreza, hay que dar más apoyo donde hay más carencia, hay que premiar más a los profesores rurales y a los profesores urbanos en barrios pobres, porque es más difícil hacer las clases ahí. Esto es lo que hay que hacer y lo hacemos a partir de lo que hemos construido.

El origen de toda sociedad es la familia, es el padre, la madre, los hijos, los nietos, los hermanos, ese es el núcleo básico. ¿Pero de qué familia hablamos si la familia no tiene lo más elemental, que es un techo donde educar e inculcar valores? ¿De qué familia hablamos en una sociedad que no es capaz de resolver esto que es lo más elemental? Esto no es demagogia, esto quiere decir cómo ordenamos los asuntos del Estado, cuántos recursos queremos para cada una de estas cosas.

Y porque sé de lo que estamos hablando, es que dije cómo íbamos a hacer un cambio educacional que implicaba jornada escolar completa, porque queremos que la educación sea de igual calidad para niños modestos y para niños bien acomodados. Queremos un país donde no importa dónde usted nace, si somos capaces de garantizar que vamos a tener una escuela donde haya biblioteca, donde haya computador, donde haya profesora, donde haya alimentación. Eso es posible.

Eso implica, entonces, que no lo va a resolver el mercado, eso lo va a resolver una política pública que dice, esto para educación, esto para salud. Hoy día aquí estamos diciendo "esto para vivienda". Y de vivienda se trata, entonces, de lo propio. Por eso allí había un cartelito que decía "queremos títulos de dominio". Sí señor, eso es lo básico, habrá título de dominio.

Aquí estamos en una región donde la pobreza es mayor que en el resto de Chile y, si hay más pobreza aquí que en el resto de Chile, entonces eso quiere decir que hay que hacer más inversión aquí que en el resto de Chile. En eso consiste un Gobierno que tiene que velar porque el crecimiento llegue a todos los sectores y que no se queda atrás ninguna región. En eso consiste la democracia, en eso consiste escuchar a cada uno de ustedes.

Porque eso es así, quiero decir lo siguiente: en los últimos 10 años el país ha crecido y ahora hay una producción que es dos veces la que había 10 años atrás, hemos crecido por dos. En los últimos 10 años, sin embargo, la infraestructura, lo que tenemos en caminos, en puentes, en casas, toda la infraestructura, ha crecido por cuatro. ¿Eso qué quiere decir? Que habiendo crecido por dos el país, le hemos dado tanta importancia a estas otras cosas que han crecido por cuatro, mucho más que el país, porque son fundamentales para el progreso.

Hoy día aquí quiero decir entonces, que en esta región, para el año próximo, estamos creciendo tres veces en aumento de lo que damos al resto de Chile. Y eso quiere decir, entonces, que vamos a tener más caminos, más puentes, más inversión de agua potable, más inversión de acueductos, de lo que tenemos en el resto del país. ¿Eso es a partir de qué? De un presupuesto que propone el Gobierno y que resuelve del Parlamento. Eso es

la democracia.

Por eso, al llegar acá, yo les quiero decir a ustedes que estoy contento de la firma de este convenio, porque aquí lo que estamos firmando es un compromiso para los próximos cuatro años. Cada uno de ustedes va a poder saber cuándo y en qué momento el campamento o la población en que viven va a ser erradicada dentro de los próximos cuatro años. Así de concreto. Eso, porque hemos sido capaces de generar recursos para ello. Ello, porque hemos sido capaces de tener un país ordenado.

Y mientras discutimos esto aquí, vemos un mundo que está convulso. Encendemos la televisión en la noche y ¿qué es lo que vemos? Un mundo que está inseguro, un mundo que, a ratos, se apresta para una guerra, vemos un mundo donde hay atentados terroristas y aviones que se estrellan deliberadamente contra edificios, un mundo donde el crecimiento no existe y baja. Y no obstante eso Chile crece.

Entonces, lo que tendría que decirles, mis amigos, es cómo cuidamos entre todos lo que estamos construyendo. Cómo somos capaces de generar una convergencia de voluntades sobre esto que es tan elemental.

Y aquí yo les quiero decir: llevo dos años de Presidente, voy a gobernar cuatro años más. Quiero pedirles que me apoyen para los próximos cuatro años. De lo que se trata es cómo, entre todos, podemos converger las voluntades. Podemos seguir avanzando. Así como hoy decimos cómo vamos a abordar esto, antes de venir acá estuvimos viendo los nuevos caminos que tenemos entre Concepción y Talcahuano. En septiembre próximo queda terminado y unido todo lo que es la costanera con el camino a Talcahuano. Vamos a comenzar y a terminar en mi Gobierno lo que dije, que es el camino de Chiguayante a Concepción, porque no es posible que tengamos lo que tuvimos la semana pasada.

Lo que quiero decir con esto es que hay un conjunto claro de indicaciones hacia dónde queremos ir, pero para ello es fundamental tener espíritu de cuerpo, un país que es capaz de tener unidad y marchar unido. A eso los quiero invitar. Por encima de las divisiones que siempre existen, y que es normal en un país, tiene que haber una convergencia sobre hechos básicos, centrales. Y sobre eso le pido apoyo al país. Sobre eso le pido apoyo porque, en los próximos cuatro años, lo esencial es tener un proyecto claro y nítido de país.

De nosotros depende dejar atrás la pobreza, porque a pesar de lo que ocurre en el mundo, este país está creciendo y va a seguir creciendo. Lo importante es crecer y que ese crecimiento llegue a cada uno de ustedes; no un crecimiento que se quede entre unos pocos, que son los que se llevan todo.

Todo esto requiere recursos y por eso en la campaña dije, cuando me preguntaban ¿de dónde van a venir los recursos?, señalé claramente que los recursos iban a venir, entre otras cosas, de la necesidad que en este país se paguen los impuestos que todos hemos convenido que se deben pagar.

Ustedes, mis amigos, cuando compren un kilo de pan, el 18% de ese precio del kilo de pan va para el fisco a través del impuesto del IVA. Ustedes pagan ese impuesto por el kilo de pan. Algunos cargaban el impuesto del kilo de pan, cuando lo compraban, a los

gastos de la empresa y después lo descontaban. Ustedes pagaban impuesto; otros no pagaban impuesto. Eso es lo que buscamos evitar en una ley que dice no a la evasión tributaria, no a la evasión tributaria. Mis preguntas son muy simples, no más: en época de elecciones pregunte a cada candidato o a cada diputado cómo votaba el proyecto de evasión tributaria y usted va a entender entonces por qué tenemos hoy día ese tremendo despliegue electoral que hacen algunos con una plata enorme. Esa es la verdad.

Yo quiero un país bien administrado y bien administrado quiere decir que todos pagan lo que tenemos que pagar. Un país bien administrado quiere decir que es un país que tiene prestigio ante el resto del mundo.

¿Cuál es el nivel de evasión tributaria de Chile?: 25%. Con la nueva ley se va a bajar 5 puntos, a 20%. Todavía va a haber un 20% de evasión. ¿Cuánto es el nivel de evasión tributaria en países europeos?: 10 a 11%. ¿Cuánto en Estados Unidos?: un poquito menos. ¿Cuánto en Israel?: 6%. Esas son cifras que todo el mundo las conoce a nivel internacional y que dicen cuán serio o cuán poco serio es un país. Lo que estamos buscando es ser un país serio en todo, en todo.

Los países serios tienen seguro de desempleo. Por eso buscamos que hubiere un seguro de desempleo. Porque hoy día tenemos acá un elevado nivel de cesantía. Aquí estaba con unas amigas de Lota, de Coronel: ¿cuál es el nivel de cesantía que hay ahí? Enorme. ¿Qué es lo que queremos plantear? Fuera de los programas en materia de empleo, ¿qué es lo que he planteado? He planteado que tiene que haber un seguro de desempleo, como en cualquier país moderno. Cuando usted está trabajando, tiene que contribuir a un pequeño pozo y, con ese pequeño pozo, cuando usted llega a quedar cesante, porque es normal que ocurra, estar de repente con empleo, de repente cesante, usted puede seguir llevando el pan a su casa, porque para eso es el seguro de desempleo. Ese es un país bien organizado. Hay seguro de desempleo en todas partes del mundo. ¿Por qué no lo va a haber en Chile?

Por eso me comprometí en la campaña que habría un seguro de desempleo y hay un seguro de desempleo. Paso un aviso: en materia de seguro de desempleo, todo el mundo colaboró, todo el Parlamento colaboró. Hay temas, entonces, en los cuales también nos podemos poner de acuerdo entre todos y eso me parece importante resaltar. Hay temas en los cuales todos estamos de acuerdo y avanzamos más rápido. Me gustaría pensar ahora que, si todos nos ponemos de acuerdo más rápido, podemos avanzar más rápido en los próximos cuatro años.

Esa es la razón por la cual estamos aquí celebrando este convenio, porque este convenio implica un compromiso del Gobierno, del gobierno regional, pero lo más importante, acá hay un compromiso de cada uno de ustedes. Como dijo muy bien Angelina Henríquez, es a partir de la organización que ustedes se dieron allí en su villa, en su barrio, en su comunidad. Fueron ustedes las que dijeron cuáles eran los temas más premiosos, fueron ustedes los que hicieron un proyectito y lo sacaron adelante, fueron ustedes las que fueron capaces de definir cómo somos capaces de tener una vida mejor.

Es en ese sentido que yo digo: lo más importante de este programa es que este programa apuesta y confía en lo que cada uno de ustedes es capaz de hacer para salir adelante. Sólo les quisiera decir que lo que nosotros damos es una herramienta muy modesta y muy simple: lo importante es lo que cada uno de ustedes en su población ahora van a

hacer. De cada uno de ustedes depende. Aquí no es una frase. Creemos en la participación y creemos en lo que ustedes son capaces de desarrollar.

Ahora, entonces, mis amigos, les digo: seamos capaces de salir adelante en las tareas que ahora tenemos. De nosotros depende, de todos nosotros. Estoy seguro que, si hoy día estamos contentos porque hemos definido un itinerario para terminar con los campamentos aquí en la VIII Región, estaremos más contentos cuando día a día estemos en condiciones de cumplir los objetivos que nos hemos propuesto entre todos.

Muchas gracias y sigamos trabajando juntos para salir adelante.